

HAUTE-SAVOIE

Plan Ruralité

Le Département soutient les communes de moins de 3 000 habitants

Dans le cadre de sa compétence «solidarité territoriale», le Conseil départemental de la Haute-Savoie soutient les communes et groupements de communes pour la construction de groupes scolaires, d'équipements sportifs et culturels, le développement de projets touristiques, le déploiement des réseaux d'eau et d'assainissement ou encore la desserte numérique. Riche de territoires ruraux, le Département souhaite apporter une aide renforcée aux plus petites communes, à travers son Plan Ruralité.

Noté par l'Assemblée départementale le lundi 30 janvier, le Plan Ruralité est un accompagnement supplémentaire pour les communes de moins de 3000 habitants, avec une priorité pour celles de moins de 1500 habitants. Présenté à Saint-Sylvestre et La Forclaz en juin 2022 par Martial Sadding, président du Conseil départemental et Fabienne Duliège, conseillère départementale du canton de Rumilly déléguée à la Ruralité, ce dispositif a donc pour objectif de renforcer son soutien aux communes rurales avec une aide financière pouvant aller jusqu'à 80%. Fabienne Duliège, apporte

des précisions sur ce projet qu'elle a porté et qui lui tenait à cœur.

«Nous n'oublions pas les territoires ruraux»

«Nous n'oublions pas les territoires ruraux qui sont partie intégrante de la carte postale de la Haute-Savoie et sont des atouts pour le département. Ce Plan a été voté à l'unanimité. Nous sommes tous en phase sur le sujet et avons envie de donner un coup de pouce à ces territoires qui en ont besoin et où vit quand même un tiers de la population haut-savoyarde».

Le Plan Ruralité vise à aider ces communes pour la réalisation de leurs projets d'investissements publics nécessaires à la population (construction, extension, réhabilitation d'équipements et d'espaces sportifs, culturels, associatifs ; aménagements des côurs de village et des espaces publics accompagnant la vie locale ; accueil de la petite enfance ; rénovation énergétique des mairies...). Les communes de moins de 1500 habitants, aux plus faibles moyens, peuvent spécifiquement bénéficier de subventions pour la construction, la rénovation, l'extension des groupes scolaires et de bâtiments à usage périscolaire.

Dispositif doté de 10 000 000 €

Sur 279 communes, la Haute-Savoie compte 210 communes de moins de 3000 habitants. Dans l'Albanais, 27 communes sur 28 sont concernées. Seule Rumilly est urbaine. «Je pense que c'est un des territoires les plus ruraux et agricoles du département».

Le Plan Ruralité, doté dans un premier temps de 10 000 000 €, a été co-construit avec les Communes et l'Association des Maires ruraux de la Haute-Savoie, réunis au printemps dernier, en vue d'établir un dispositif le plus adapté possible à l'ensemble des besoins recensés. Fabienne Duliège explique que les communes rurales, avec des ressources fiscales souvent limitées, doivent faire face à des dépenses importantes pour garantir un service public de qualité à la population.

«Déployer des services pour une bonne qualité de vie»

«L'idée est que les petites communes, qui n'ont pas forcément de gros moyens, puissent réaliser leurs projets, notamment ceux contribuant à la convivialité des côurs de village et au développement des services publics.



Fabienne Duliège, conseillère départementale du canton de Rumilly, déléguée à la Ruralité.

Nous souhaitons les accompagner afin qu'elles puissent déployer des services pour une bonne qualité de vie de leurs habitants, sans en faire non plus des zones urbaines. Il est important de préserver leur ruralité».

Ce Plan est une aide complémentaire à d'autres dispositifs déjà existants, dont le dispositif d'aide «France Services», le dispositif d'aide à la création de maisons de santé pluriprofessionnelles ou de pôles de santé, la politique de l'eau pouvant subventionner les études et

travaux d'eau et d'assainissement (jusqu'à 80% en fonction des critères), les plans Tourisme, Lacs, Ski alpin, Ski nordique, etc. et les Contrats Départementaux d'Avenir et de Solidarité (CDAS).

«Une quarantaine de communes ont déjà soumis leurs projets dont plusieurs dans l'Albanais» se réjouit la conseillère départementale déléguée à la Ruralité.

Claire Castelar

En bref

CYCLAMEN CHÉRAN BAUGES ENVIRONNEMENT

Automobilistes soyez vigilants

Les amphibiens (grenouilles, crapauds...) vont traverser les routes pour se reproduire. Les bénévoles des associations LPO/FNE/Cyclamen tendent des filets aux abords des routes stratégiques, pour éviter qu'ils ne se fassent écraser. Chaque année on constate que les populations se réduisent considérablement.

Si vous repérez des sites d'écrasement signalez-les à Cyclamen 74, pour que l'association puisse intervenir rapidement.

Autres animaux en danger : hérissons, renards, écureuils... Pour ceux-ci il est possible que les autorités responsables des routes aménagent des passages spécifiques.

Protégeons notre Nature ! Vous pouvez contacter l'association «Cyclamen Chéran Bauges Environnement»

Adresse mail : contact@cyclamen74.org ou téléphonez au 06.22.01.91.10.

IMPRIMERIE DUCRET

LE SERVICE COMPLET POUR VOS IMPRESSIONS

3, rue André de Montfort
B.P. 409 - 74154 RUMILLY cedex
Tél. 04 50 01 10 06
stephane@hebdo-des-savoie.com

Environnement

Team River Clean des Savoie :

«Sauvons nos lacs et rivières pour nos générations futures»

Team River Clean est une association créée en 2019 par un toulousain, Pascal Levigne, et qui a pris de l'ampleur au fil des ans. Aujourd'hui, l'association est présente un peu partout sur le territoire national voire au-delà, à travers une quarantaine d'antennes départementales et environ 80 ambassadeurs. Il s'agit d'un collectif de bénévoles (initialement des pêcheurs mais aussi des marcheurs, cyclistes, randonneurs, chasseurs), qui organisent le nettoyage des bords de rivières, lacs, étangs, canaux, ruisseaux...

Cette association, dont le slogan est «Sauvons nos lacs et rivières pour nos générations futures» est née du constat d'une dégradation grandissante des côurs d'eau. Son objectif est de promouvoir le ramassage des déchets et de sensibiliser à la protection des milieux aquatiques.

Cédric Lefèvre, habitant de Sales, a créé la Team River Clean des Savoie (TRC) le 22 décembre dernier. Pêcheur dans l'âme et sensible à la préservation des milieux naturels, ce père de famille de 44 ans a toujours

ramassé les déchets, naturellement. Il a connu cette association il y a un an et en est devenu l'ambassadeur en Haute-Savoie. Régulièrement, il arpente les abords des côurs d'eau en famille, avec ses fils de 16 et 10 ans qui ont eux aussi la fibre environnementale.

«Tout ce qu'on jette par terre a de grandes chances de finir dans les côurs d'eau»

«L'eau, on va s'en rendre compte très rapidement dans nos montagnes, est en train de devenir une denrée rare, donc le peu qu'on a mérite d'être propre». Le Salésien explique que selon les endroits, les détritus ramassés sont plus ou moins anciens, et que certaines zones, souvent urbaines, génèrent de nombreux déchets avec des pollutions diverses et variées, mais que les Savoie sont loin d'être les départements les plus négligents en France.

Les déchets les plus ramassés sont les plastiques et une énorme quantité de mégots, ce qui

d'après lui, est la conséquence d'une négligence voire d'une méconnaissance :

«Certaines personnes qui jettent leurs mégots dans la rue se disent qu'ils vont partir dans les égouts, que ce sera nettoyé, filtré, alors que fatalement, tout ce qu'on jette par terre a de grandes chances de finir dans les côurs d'eau». Il semblerait qu'un mégot mette entre 5 et 12 ans à disparaître, selon les milieux dans lesquels il évolue, et contamine environ 500 litres d'eau. Il souligne que les crues ont tendance à emporter ce qui est jeté au bord des chemins, des champs, des routes, etc.

Cédric Lefèvre explique avec reconnaissance que la Team River Clean des Savoie a pu voir le jour grâce à l'aide financière «précieuse» de l'entreprise locale Koesio (Annecy) qui a créé sa propre fondation pour soutenir des projets en lien avec la préservation de l'environnement.

A ses côtés au sein de l'association dont il est le président, Cédric est épaulé par William Burnaz, vice-président et ambassadeur de la Savoie, Fanny

Lefèvre, secrétaire et Cédric Daviet, trésorier.

Une application pour signaler les déchets

Trash Spotter, utilisée par les membres de l'association, est une application collaborative qui lutte contre la pollution des déchets empoisonnant tous les écosystèmes (eau, terre, air...) et qui donne la possibilité de signaler les endroits où des déchets sont à ramasser ou viennent d'être ramassés. Cela permet de créer une cartographie, d'identifier le type et le volume des déchets, d'être vertueux et de quantifier les actions en collaboration avec les citoyens, les associations, les collectivités. Depuis le début du printemps dernier, Cédric a cumulé 73 ramassages et 6 signalements. Cela représente un peu plus de 6 m³ de volume pour 1,5 tonne de déchets, et environ 2000 mégots. Trash Spotter, ce sont 35 000 acteurs, 40 associations partenaires, 240 000 tonnes de déchets retirés des espaces naturels soit environ 1 200 m³, l'équivalent de 70 camions poubelles et 14 000 actions



Cédric Lefèvre, président de la Team River Clean des Savoie, présente le sac de ramassage officiel de l'association, fabriqué en matière recyclée et recyclable.

depuis mars 2021 mais aussi 2 800 tonnes de déchets recensés à ramasser soit environ 14 000 m³ nécessitant 820 camions poubelles.

L'association est éligible aux missions d'intérêt général dans le cadre du Service Civique. Des ramassages dédiés seront organisés en avril avec des jeunes engagés dans le volontariat. Elle recherche des partenaires pour

pouvoir entre autres s'équiper de sacs, de pinces et de gants.

«Il est important de rendre visibles les actions et surtout de rendre visible ce qui reste à faire» insiste Cédric Lefèvre, avant de conclure : «Si je peux fermer l'association dans un an parce qu'il n'y a plus de déchets, je serai content, mais j'y crois peu».

Claire Castelar



Ramassage à proximité du Chéran, à Boussy. ©TRC des Savoie



Ramassage au bord du Fier, à Vallières-sur-Fier. ©TRC des Savoie

Ramassage le 4 mars au plan d'eau de Rumilly

Cédric Lefèvre a organisé divers ramassages en 2022, en tant qu'ambassadeur départemental de l'association nationale, en collaboration avec certaines collectivités comme la commune de Sales et auprès de groupes scolaires afin de sensibiliser les plus jeunes. L'objectif, à court et moyen terme, est d'organiser des événements et des animations autour du ramassage des déchets, en partenariat avec des collectivités, des entreprises et des associations des deux Savoie.

Un ramassage est organisé le samedi 4 mars, de 8h30 à 11h30, au petit étang de la base de loisirs de Rumilly, en collaboration avec l'AAP-PMA de l'Albanais et du Haut-Chéran (Association Agréée de Pêche et de Protection des Milieux Aquatiques) qui lui a par ailleurs acheté 200 sacs de ramassage afin de les distribuer pour sensibiliser le public. La date a été choisie un peu avant l'ouverture de la pêche prévue le 11 mars. Le rendez-vous est fixé devant la Maison de la Pêche. Un petit déjeuner sera offert sur place. Inscriptions souhaitées au préalable. Prévoir gants épais, gilet de sécurité et si possible des waders-bottes.

Renseignements et inscriptions :
06 13 44 36 45 / trcdessavoie@gmail.com